

parisien au XIX^e siècle», donde a través del estudio de una muestra genealógica se analiza para una serie de casos el *status* social de tres generaciones, lo que permite observar el peso de distintos factores en la conservación del *status*, la promoción y el desclasamiento.

El interés del trabajo de Alain Faure, «L'épicerie parisienne au XIX^e siècle ou la corporation éclatée», está en el estudio de las características de un sector determinado dentro del pequeño comercio, poniendo de relieve el modo de formación y selección de la categoría patronal, lo que de nuevo nos lleva a los problemas relativos a la movilidad social.

Por último, «Petit commerce et apprentissage à Brême au début du XX^e siècle», por Charlotte Niermann, Achim Saur, Peter Schöttler y Eugen Sinner, es un estudio sobre las relaciones laborales en el mundo del pequeño comercio, que pone de manifiesto la explotación de los aprendices bajo las formas patriarcales que dominan en la tienda.

En suma, se trata de un volumen imprescindible para todos los que nos interesamos por estos temas, tanto por el planteamiento de cuestiones que hace, por la cantidad de sugerencias, como por las aportaciones de tipo metodológico que contiene.

Gloria NIELFA CRISTÓBAL

«Petite entreprise et politique», *Le Mouvement Social*, enero-marzo, 1981, núm. 114.

Este es el segundo de los números monográficos que *Le Mouvement Social* ha dedicado al tema de la pequeña burguesía industrial y mercantil en Europa, durante los siglos XIX y XX.

Al igual que el anterior, este volumen recoge una serie de investigaciones llevadas a cabo sobre el tema de estudio propuesto por la Comisión internacional de historia de los movimientos sociales y de las estructuras sociales, para el período 1975-80.

En este caso, los trabajos giran fundamentalmente sobre diferentes aspectos de la actuación política de los artesanos y pequeños comerciantes, y particularmente sobre sus relaciones con el movimiento obrero.

El estudio del compromiso político de estos sectores está aún por hacer para muchos períodos de la historia europea, como señala Heinz-Gerhard Haupt en el trabajo que abre el volumen: «La petite entreprise et la politique en Europe au XIX^e siècle». Al mismo tiempo, insiste en la necesidad de estudiar los diferentes tipos de organización que se dan en el mundo pequeño-burgués, desde las Cámaras de Comercio hasta los sindicatos patronales o las asociaciones de defensa de las clases medias, y las condiciones que favorecen su aparición. Y aun dentro de la conocida tendencia general, que lleva a la pequeña burguesía desde el radicalismo político en torno a 1848, hacia actitudes conservadoras en vísperas de la Primera Guerra Mundial, habría que saber, en cada caso, cuándo termina la fase de autodefensa de los artesanos y pequeños comerciantes y cuándo comienzan a volver sus esperanzas hacia el Estado, en espera de un «proteccionismo social».

Aunque uno de los objetivos perseguidos (y logrados en buena parte), es el estudio comparativo entre los distintos países de Europa occidental en lo que respecta a la pequeña burguesía, hay que señalar el desequilibrio del volumen en la atención que dedica a cada una de las naciones, pues mientras se consagran cuatro trabajos al caso francés, hay solamente uno dedicado al caso belga y otro al alemán. No aparece esta vez ninguno referido a Inglaterra, sin duda por haberse incluido en el número anterior el que trataba de la evolución política de la pequeña burguesía británica en el XIX.

De los estudios reunidos, hay que referirse en primer lugar, por el período cronológico que abarca, al de Andrew Lincoln: «Le syndicalisme patronal à Paris de 1815 à 1848: une étape de la formation d'une classe patronale». Se plantea el tema de la evolución de las formas de representación pública de los comerciantes, desde organismos restringidos de notables, como el Tribunal y la Cámara de Comercio hasta las Cámaras sindicales que defienden los intereses patronales, pasando por los Círculos, que sirvieron para familiarizar a la burguesía con la práctica de la asociación y permitieron una reacción colectiva por parte del patronato ante la agitación de la clase obrera por la jornada de diez horas en 1848.

El tema de las actitudes políticas colectivas de la pequeña burguesía y de la línea seguida por los políticos frente a ella, constituye el eje de cuatro de las aportaciones aquí reunidas, muy relacionadas entre sí y referidas al mismo período cronológico, lo que permite establecer semejanzas y diferencias entre los distintos casos nacionales. El aspecto central será el de las diferencias que mantienen las organizaciones de la pequeña burguesía frente a la competencia de la gran empresa surgida de la revolución industrial, por un lado, y frente al movimiento obrero, por otro. La oposición a las cooperativas de consumo será general entre los pequeños comerciantes y punto de fricción con el movimiento obrero, que las defiende por las ventajas que representan para la clase trabajadora.

Si en el trabajo de Philip Nord, «Le mouvement des petits commerçants et la politique en France de 1888 à 1914», podemos seguir las actitudes de acercamiento o rechazo hacia los distintos grupos políticos por parte de los comerciantes organizados y la subordinación política del pequeño comerciante a los intereses del gran patrono, en el de Madeleine Rebérioux, «Les socialistes français et le petit commerce au tournant du siècle», apreciamos la otra cara de la moneda: la política seguida por el Partido Socialista Francés respecto al pequeño comercio, sus contradicciones, y los límites que le venían impuestos.

Este mismo aspecto, referido al caso alemán, está desarrollado en «La politique de la social-démocratie allemande vis-à-vis de l'artisanat à la fin du XIX^e siècle», de Eugen Sinner. La socialdemocracia sostuvo reivindicaciones favorables a los artesanos: aquéllas que iban orientadas hacia la mejora de la situación de los que vivían de su propio trabajo, como algunas medidas de política social o referidas a la legislación de los impuestos y a la política aduanera, pero se opuso a las que tendían a la salvaguarda del artesano como factor independiente en la economía, ya que su desaparición se consideraba como algo inevitable. En otro sentido, chocó con ellos, como no podía por menos de suceder, a propósito de los conflictos entre los pequeños empresarios y los trabajadores.

Por su parte, Pascale Desfosse, en «La petite bourgeoisie en crise et l'Etat: le cas belge (1890-1914)», estudia la política desarrollada respecto a la pequeña burguesía por el partido católico en el poder, en sus fundamentos ideológicos y en las medidas adoptadas. Esta política representa un compromiso entre las dos tendencias existentes en la burguesía belga, ante la crisis de la pequeña burguesía: la que abandonaría las clases medias a su suerte, hasta verlas desaparecer, y aquella otra, partidaria de insuflarles la energía suficiente para hacer de ellas una muralla contra la clase obrera. La fórmula adoptada consistirá en medidas de protección a la pequeña empresa que eviten al Estado aparecer como tal, al mismo tiempo que le aseguran un poder de control en última instancia.

Les coiffeurs en France (1890-1950), de Paul Gerbod, tiene un carácter distinto: es el estudio de una «comunidad de trabajo» dentro de esa pequeña burguesía; un viejo oficio artesanal que evoluciona bajo la presión de las transformaciones económicas. El autor pasa revista a temas como el peso patronal dentro del

sector, las organizaciones patronales, las actividades corporativas, aspectos relativos a mentalidades, etc.

Por último, Philippe Vigier, en *Bucarest, août 1980: la fin d'une recherche sur la petite entreprise?*, hace el balance de la etapa de estudios sobre el tema que concluyó con el XV Congreso internacional de Ciencias históricas, en cuyo tercer volumen de *Rapports* se han incluido tres informes a modo de síntesis. Concluye manifestando, sin embargo, que la encuesta internacional sobre la historia de la pequeña burguesía queda abierta, pues son muchos los aspectos en que solamente se han puesto los primeros jalones para su estudio.

Gloria NIELFA CRISTÓBAL

BROWN, Richard, y DANIELS, Christopher: *Nineteenth-Century Britain*, MacMillan, Londres, 1980, 109 pp.

Lo primero a destacar, antes de analizar esta obra, es aclarar que forma parte de una serie recogida bajo el título general de *Documents and Debates*, que se propone presentar los distintos acontecimientos históricos a través de una colección de documentos que se consideran representativos de cada momento. Cada volumen cubre aproximadamente un siglo. Entre los documentos seleccionados se incluyen tanto fuentes como recientes investigaciones que aportan distintos enfoques o revisiones de puntos de vista anteriores, así como artículos de prensa. El fin primordial de esta serie es que los alumnos vayan acercándose a la historia a través de fuentes y que del análisis de éstas surjan una serie de cuestiones a las que ellos mismos tengan que buscar respuesta.

Brown y Daniels hacen en primer lugar una breve introducción a los problemas económicos, sociales y políticos del siglo XIX en Gran Bretaña. Dividen el libro en diez capítulos o apartados, y en cada uno de ellos se atiende a un aspecto o problema histórico, el cual se presenta para ser analizado. El tema elegido es presentado al estudiante por medio de una breve introducción en la que se apuntan algunos rasgos o enfoques del problema. Se acompaña también de una bibliografía escogida y útil para poder resolver los interrogantes que se le planteen al estudiante a la hora de contestar a las preguntas que el texto les sugiere o bien para completar su entorno histórico. Esta bibliografía en algunos casos aparece comentada brevemente.

Como dice el editor del libro, los textos escogidos son de variada procedencia: discursos, cartas, periódicos, memorias, diarios, papeles oficiales, actas del Parlamento, o bien de archivos locales o privados.

Para orientar al alumno de alguna forma y despertar interés por los temas, los autores han preparado una serie de preguntas en torno al documento o tema a debatir que en ocasiones no quedan reflejadas en el texto y, por tanto, han de añadir a la bibliografía dada para poder contestarla, completando de esta forma su conocimiento sobre el problema estudiado.

Los temas seleccionados para analizar, dentro de la historia británica del siglo XIX, son:

I. *La cuestión del «torysmo», 1815-1827.*—Donde se intenta mostrar los distintos enfoques que sobre el tema hacen los historiadores, las distinciones entre «torysmo» reaccionario o liberal, la naturaleza del «torysmo» de los «torys» y su enfoque de la economía... Para responder a estos planteamientos se seleccionan cuatro documentos sacados de estudios recientes en lo que se recogen puntos de vista que podríamos calificar de tradicionales y otros, como el de Cookson, que podría considerarse como una reinterpretación, o como el de